

Universidad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila

Facultad de Ciencias Médicas "Dr. José Assef Yara"

Departamento de Marxismo-Leninismo e Historia



XVII Fórum de Historia

Aspectos relevantes de la vida y obra del Dr. José Assef Yara

Autores: Denis Fernández Sánchez¹

Gabriela María Martínez Perez²

Vicente José Carrazana Fernández³

Tutor: Jorge José Pérez Assef⁴

^{1,3} Estudiante de 5^{to} año de la carrera de Medicina.

² Estudiante de 1^{er} año de la carrera de Medicina.

⁴ Especialista en 2do grado de Medicina Interna. Máster en Enfermedades Infecciosas.

Ciego de Ávila, 2024

RESUMEN

Introducción: el estudio de la Historia de la educación permite reconstruir pasajes de la vida de personalidades que dejaron su impronta, unos como pedagogos y otros como dirigentes políticos y como señalara el compañero Fidel “el valor histórico, en definitiva, de los hombres, de las revoluciones depende de la obra que realicen”.

Objetivo: describir aspectos relevantes de la vida y obra del Dr. José Assef Yara.

Método: como resultado de la investigación se obtuvo una recopilación de información sobre aspectos relevantes de la vida y obra del Dr. José Assef Yara. Se utilizaron los navegadores Mozilla Firefox e Internet Explorer. Se revisaron 9 referencias de excelente calidad.

Desarrollo: el "Moro Assef" como lo conocían todos por su descendencia de padres libaneses, nace el 6 de diciembre de 1934, en la ciudad de Ciego de Ávila. Funda junto a José Antonio Echeverría y otros compañeros el Directorio Revolucionario. Participa en las acciones del 13 de marzo de 1957. En 1964 logra culminar sus estudios de medicina y en 1975 y 1986 obtiene su título de especialista en 1er y 2do grado respectivamente en la especialidad de Ortopedia y Traumatología. El 4 de diciembre de 2001, fallece a causa de una penosa enfermedad.

Conclusiones: José Assef Yara constituye sin lugar a dudas un paradigma de personalidad multifacética que trasciende la historia local y nacional; médico y revolucionario, así como colaborador en la realización de libros para la enseñanza médica.

Palabras clave: Hijo Ilustre; Historia; José Assef Yara; Líder Estudiantil; Medicina; Vida.

INTRODUCCIÓN

“La leyenda de los grandes hombres de la historia no es el epitafio que puedes leer en sus tumbas, sino el relato que te puedan narrar aquellas personas que lo conocieron en vida”. ⁽¹⁾

El historiador Eusebio Leal le otorga un papel fundamental en la conformación de la identidad, no solo a los valores sino además a lo particular de cada ciudad y de ello dejó constancia cuando expresó: “... una de las búsquedas de la historia local es la identidad, la cual trasciende a lo nacional”. ⁽²⁾

El estudio de la Historia de la educación permite reconstruir pasajes de la vida de personalidades que dejaron su impronta, unos como pedagogos y otros como dirigentes políticos y como señalara el compañero Fidel “el valor histórico, en definitiva, de los hombres, de las revoluciones depende de la obra que realicen”. ⁽³⁾

El Dr. José Assef Yara (anexo 1), es una de esas personalidades que trasciende de lo local a lo nacional por su participación en las acciones del 13 de marzo, por su protagonismo en el Directorio Revolucionario, como dirigente político y activo integrante de la Federación Estudiantil Universitaria, médico especialista de Ortopedia y traumatología, así como colaborador en la realización de libros para la enseñanza médica. ⁽³⁾

Sin lugar a duda constituye hoy en día un paradigma de personalidad multifacética por lo que se le confirió desde 2002 la condición de Hijo Ilustre de la provincia de Ciego de Ávila. ⁽³⁾

Actualmente existe un bajo nivel de conocimiento sobre la vida y obra del doctor José Assef Yara, motivo por el cual se realizó una revisión bibliográfica para conocer un poco más sobre esta personalidad, la cual se destacó desde muy joven en las luchas contra la tiranía, como médico ayudo en la redacción de diversos libros de medicina además de ser un destacado investigador por lo que podría servir de ejemplo para futuras generaciones de profesionales de la salud.

Objetivo: Describir aspectos relevantes de la vida y obra del Dr. José Assef Yara.

MATERIAL Y MÉTODO

Se realizó una búsqueda bibliográfica, de tipo descriptiva, en la Biblioteca Virtual de Salud de Infomed y en las bases de datos de Scielo Cuba, utilizando los descriptores: Hijo Ilustre; Historia; José Assef Yara; Líder Estudiantil; Medicina; Vida. La búsqueda se centró principalmente en artículos de revisión sobre el tema procedentes de la República de Cuba y que estuvieran acordes a la ideología revolucionaria. Ésta se realizó durante los meses de enero a abril de 2024. Se revisaron 11 artículos científicos, de los cuales se seleccionaron 9 que se ajustaban al objetivo de la investigación. La información fue resumida utilizando el paquete de programas Microsoft Office, versión 2016, principalmente Microsoft Office Word para la organización y edición de los datos.

DESARROLLO

José Assef Yara nació el 6 de diciembre de 1934 a las 2:00 am en la ciudad de Ciego de Ávila, en la entonces provincia de Camagüey. Hijo de Checrala Assef Assef y Badia Yara Dau, ambos natales del monte Líbano, es el menor de cuatro hermanos. ⁽⁴⁾

Comenzó a cursar sus estudios primarios en el colegio Champagnat Hermanos Maristas (actualmente escuela Alfredo Álvarez Mola) donde culminó el sexto grado en 1948 y obteniendo numerosos reconocimientos por sus resultados académicos. Posteriormente cursó estudios en el Instituto de Segunda Enseñanza de la propia ciudad, graduándose de Bachiller en Ciencias. Durante su etapa de estudiante en este centro docente, se destacó como líder estudiantil, y siendo aún un adolescente ingresó en la Juventud Ortodoxa. ⁽⁵⁾

Se destacó en varias acciones en Ciego de Ávila, entre ellas, realizó actos de repudio en contra de un profesor pro-batistiano culpable de delatar la ubicación de Julio Antonio Mella tras lo cual fue asesinado. Escribió manifiestos estudiantiles condenando a toda la dirigencia batistiana. ⁽⁶⁾

Entre sus acciones de joven destaca la organización de juegos deportivos con el objetivo de recaudar fondos para comprarles juguetes a los niños pobres el día de los Reyes Magos. En el curso académico 1953-1954, José Assef Yara (conocido por sus compañeros de lucha como el Moro Assef) ingresó en la Facultad de Medicina de la Universidad de la Habana donde se vinculó a los estudiantes que dirigían el movimiento de rescate de los valores éticos y revolucionarios del Alma Mater, encabezados por José Antonio Echeverría. ^(5,6)

Durante los años 1955-56, junto con Pedro Martínez Brito, participó en acciones revolucionarias, encomendadas por José Antonio Echeverría, entonces Presidente Nacional de la FEU, visitaron en múltiples oportunidades la ciudad de Ciego de Ávila, entre ellas para asistir al sepelio del Mártir Raúl Cervantes y denunciar la visita del tirano Batista a Ciego de Ávila. Dirigió la huelga masiva en protesta contra el diferencial azucarero. ⁽⁶⁾

En una de estas visitas de acciones revolucionarias fue capturado por los batistianos, siendo brutalmente torturado producto a lo cual se originaron secuelas que padeció durante el resto de su vida. ⁽⁵⁾

Funda junto a José Antonio Echeverría, Fraure Chomón Mediavilla, Fructuoso Rodríguez, Pedro Martínez Brito, entre otros el Directorio Revolucionario. Participó en diversas manifestaciones de protestas en La Habana, tales como los preparativos para las acciones del 13 de marzo. ⁽⁶⁾

La noche antes del asalto, la pasó junto a José Antonio Echeverría su amigo inseparable, el cual padecía de asma. Al respecto el propio José Assef relató “solo teníamos una cama y le dije él q la cogiera, pero el insistía en que la cogiera yo, tanto así que acabamos dejando la cama libre y durmiendo ambos en el piso”. ⁽⁶⁾

El 13 de marzo de 1957 participó en la toma de Radio Reloj, junto a su amigo José Antonio Echeverría para cumplir así el compromiso contraído por los principales líderes del Directorio en México en la lucha del pueblo cubano por su liberación nacional. ⁽⁵⁾

Tras la muerte de José Antonio Echeverría y la masacre de Humboldt 7, recibe asilo político en Costa Rica, junto a otros compañeros, primero en la embajada y luego escoltados por el propio embajador hasta el avión que los llevaría hacia Costa Rica. Tiempo después, se desplaza hacia Miami donde se reúne con miembros del M-26-7 como Melba Hernández, para planificar acciones de lucha desde allí, entre ellas una invasión para unirse a la lucha contra la dictadura. ⁽⁶⁾

Al triunfo de la Revolución fue fundador y organizador de las Milicias Revolucionarias ocupó importantes responsabilidades, fue alcalde del municipio de Mariana, comisionado de la capital en la antigua junta de coordinación e inspección. Se desempeñó como director del Ministerio de la Agricultura. Viceministro de Gobernación. ⁽⁵⁾

Debido a sus diversas funciones desempeñadas luego del triunfo de la revolución, trabajo directamente con los compañeros Raúl Castro, Ernesto "Che" Guevara, Osvaldo Dorticos, Raúl Roa García, conocido como el canciller de la dignidad y José A Naranjo, ministro de gobernación. ⁽⁶⁾

En 1964 logra terminar sus estudios de medicina interrumpidos desde 1956 al incorporarse a la lucha revolucionaria, el 27 de septiembre de 1975 se le otorga el título de especialista de primer grado en Ortopedia y Traumatología y el 15 de julio de 1986 como Especialista de Segundo Grado de esta especialidad, cuyo servicio dirigió en el Hospital Manuel Fajardo de Ciudad de la Habana, contando además con la satisfacción de impartir docencia en la Universidad Médica Cubana como Profesor Titular y miembro de esa categoría de la Sociedad Cubana de Ortopedia y Traumatología. ⁽⁷⁻⁹⁾

Participó en eventos científicos presentando trabajos relacionados con: Brucelosis; Alteraciones en el sistema ostiomioarticular; Fracturas intracapsuladía de la extremidad superior del fémur; entre otros. ⁽⁵⁾

Al implementarse el programa del Médico de la familia en el país en 1984, colaboró activamente en la realización del texto de Medicina General Integral aportando sus conocimientos en la redacción de los temas: Sacrolumbalgia (tomo3), Malformaciones de las extremidades inferiores (tomo 5), Tortícolis aguda (tomo 5),

Osteoartritis (tomo 5), Esguince (tomo 5), dicho texto constituyó la bibliografía básica de la especialización desde que se publicó. ⁽⁵⁾

Médico internacionalista, participó en múltiples misiones especiales una de ellas Siria, en la cual se desempeñó como militar y médico, tras unos bombardeos que sufridos en el año 1974. Además brinda ayuda médica en otras naciones como Perú, Nicaragua y Honduras. ⁽⁶⁾

Fue militante del Partido Comunista de Cuba desde su fundación y Mayor de la Reserva de las Fuerzas Armadas Revolucionarias. A lo largo de su vida el Dr. José Assef Yara recibió numerosas condecoraciones por toda la labor desempeñada como médico y revolucionario (anexo 2). ⁽⁵⁾

El 4 de diciembre del año 2001 a la edad de 66 años fallece víctima de cáncer de pulmón. A su despedida de duelo realizada por el en aquel entonces presidente de la asamblea nacional del poder popular Ricardo Alarcón de Quezada, participaron grandes personalidades no solo de la revolución sino también del deporte como es el caso del boxeador Teófilo Stevenson, además estuvieron presente, Cmte. Faure Chomón Mediavilla (Jefe de Acciones del D-13 de marzo y asalto al palacio presidencial), Manolo Pérez, ministro de industria, entre otros. ⁽⁶⁾

En el año 2002 se realiza un acto en masa en su vivienda natal, un conversatorio sobre su vida en el museo provincial, se nombra la sala de Ortopedia y traumatología del hospital provincial con su nombre, así como a la Facultad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila, todo esto realizado el mismo día. Al día siguiente, en la sede provincial del Partido Comunista de Cuba (PCC) es declarado Hijo Ilustre de la ciudad de Ciego de Ávila. ⁽⁶⁾

Honestidad, valentía, dedicación, humanidad son algunas de las tantas virtudes que suelen expresaraquellos que lo conocieron, estudiaron, y aquellos que tras leer nuestras palabras, se acercan más a lo que fue José Assef Yara, revolucionario desde pequeño y defensor de las causas justas. Médico e investigador cuya figura ha de constituir una inspiración para futuras generaciones de profesionales de la salud.

CONCLUSIONES

José Assef Yara, nombre que enorgullece hoy a la Facultad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila, constituye sin lugar a dudas un paradigma de personalidad multifacética que trasciende la historia local y nacional por lo que se le confirió desde 2002 la condición de Hijo Ilustre de la provincia de Ciego de Ávila debido a su extensa labor durante su vida, hechos como su participación en las acciones del 13 de marzo, su protagonismo en el Directorio Revolucionario, como dirigente político y activo integrante de la Federación Estudiantil Universitaria, médico especialista de Ortopedia y traumatología, así como colaborador en la realización de libros para la enseñanza médica.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Mundifrases. Frases célebres sobre la historia [Internet]. 2015 [Actualizado 18 Feb 2015; Citado 20 Jul 2022]. Disponible en: <https://www.mundifrases.com/frases-celebres/frases/historia>
2. Leal Spengler E. V Taller de Historia Regional y Local. El Historiador: La Habana, 2002.
3. Compilación: Fidel Castro y la historia como ciencia. La Habana: Centro de Estudios Martianos; 2007.
4. Acta de Inscripción expedida el 5 de junio de 1973. Archivo Histórico Ciego de Ávila: Fondo 98. Inventario 1. Caja 1, Expediente.
5. De la Noval Díaz G, García Alonso J C, Bullón de la Noval S. José Assef Yara. Vida y obra. MEDICIEGO [Internet]. 2008 [Citado 25 Jul 2022];14(1). Disponible en: <http://www.revmediciego.sld.cu/index.php/mediciego/article/view/2071/315>

6. Testimonio de familiares. Teresa Assef Yara, única hermana sobreviviente y el Dr. Jorge José Pérez Assef
7. Título de Especialista de Primer Grado en Ortopedia y Traumatología. Libro1, Folio111, No. 3326. Archivo Histórico Ciego de Ávila: Fondo 98. Inventario 1, Caja 1, Expediente 3.
8. Título de especialista de Segundo Grado en Ortopedia y Traumatología. Libro1, Folio 43, No. 1287. Archivo Histórico Ciego de Ávila: Fondo 98. Inventario 1. Caja 1, Expediente 3.
9. Certificado acreditativo de Miembro Titular de la Sociedad Cubana de Ortopedia y Traumatología. Archivo Histórico Ciego de Ávila: Fondo 98. Inventario 1, Caja 1, Expediente 3.

ANEXOS

Anexo 1



Anexo 2

Diplomas, medallas, reconocimientos y condecoraciones recibidas

- Diploma de la II Zafra del Pueblo como machetero fin de semana. Como reconocimiento al esfuerzo realizado en los batallones de trabajo voluntario. Otorgado por Lázaro Peña, secretario general de la CTC. (22-6-1962)
- Orden Candelario Agüero Fortún, por su participación como voluntario permanente en la zafra del café. (19-12-1963)
- Medalla conmemorativa XX Aniversario del Consejo de Ministros. (26-7-1973)
- Medalla de Resistencia de Segundo Grado y diploma del gobierno de Siria. (Febrero de 1974)
- Reconocimiento por los brillantes servicios prestados en la organización del 1^{er} campeonato mundial de boxeo amateur. (30-8-1974)
- Medalla conmemorativa "Aniversario 20 de las Acciones del 13 de marzo de 1957 de la FEU a propuesta de su Consejo Nacional. (Marzo de 1977)
- Diploma por ser Miembro fundador de la Brigada Universitaria "José Antonio Echeverría". (Octubre de 1979)
- Medalla conmemorativa XX Aniversario de las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Consejo de Estado. (13-3-1980)
- Reconocimiento por el presidente de la asamblea municipal del poder popular de Santiago de Cuba por la participación junto al estudiantado santiaguero durante la lucha contra la dictadura. (20-6-1980)
- Diploma por ser miembro fundador del BOM 154 XX Aniversario de Girón. (Abril de 1981)
- Medalla Combatiente de la Lucha Clandestina del Consejo de Estado. (2-12-1981)
- Certificado del Ministro de las FAR por su participación destacada en la maniobra táctica especial Baire 86 de las Unidades médicas del Ejército Occidental. (30-1-1981)
- Reconocimiento por el Partido Comunista de Cuba por la participación en las comisiones de otorgamiento de las medallas "Combatiente de la Clandestinidad". (2-12-1982)
- Medalla Combatiente Internacionalista (segunda clase) del Consejo de Estado. (16-4-1983)
- Medalla Trabajador Internacionalista del Consejo de estado. (26-7-1984)

- Moneda conmemorativa de la fundación del Municipio 10 de octubre del Comité Ejecutivo del Poder Popular del Municipio 10 de octubre. (11-3-1987)
- Moneda representativa del Municipio Ciego de Ávila por acuerdo del Comité Ejecutivo Municipal del Poder Popular. (12-8-1987)
- Distinción “28 de septiembre del Secretariado Ejecutivo Nacional de los Comités de la Defensa de la Revolución. (26-9-1987)
- Medalla conmemorativa 30 Aniversario de las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Consejo de Estado. (15-4-1990)
- Medalla XV Aniversario de la Unión Árabe de Cuba por acuerdo de la Junta Directiva (23-5-1994).
- Reconocimiento por su participación en las acciones del 13 de marzo de 1957. Otorgado por el Presidente de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana de la Habana. (31 -11-1994)
- Reconocimiento por su participación destacada en la Huelga de los Trabajadores Azucareros en diciembre de 1955. Otorgada por el Secretario General del Comité provincial de la CTC en la Habana. (7-12-1995)
- Diploma de Honor otorgado por la FEU en el período de 1954-57 como miembro activo de su Consejo Universitario. (11-3-1996)
- Credencial como invitado a la presidencia del Consejo Nacional ampliado de la FEU. (marzo de 1997)
- Medalla Conmemorativa 40 Aniversario de la FAR del Consejo de Estado (1997)
- Reconocimiento de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana en Ciego de Ávila por sus destacados méritos revolucionarios y su aporte a la defensa incondicional de la revolución en la provincia (5-9-1998)